
Организация Объединенных Наций A/AC.109/2001/SR.3

 

Генеральная Ассамблея Distr.: General
21 June 2001

Original: Russian

В настоящий отчет могут вноситься поправки. Поправки должны представляться на одном
из рабочих языков. Они должны быть изложены в пояснительной записке, а также внесены
в один из экземпляров отчета. Поправки должны направляться в течение одной недели с
момента выпуска этого документа на имя начальника Секции редактирования
официальных отчетов, комната DC2-750 (Chief, Official Records Editing Section, room DC2-
750, 2 United Nations Plaza).

Любые поправки к отчету об этом заседании будут изданы в качестве исправления.

01-41617 (R)
*0141617*

Специальный комитет по вопросу о ходе осуществления
Декларации о предоставлении независимости
колониальным странам и народам

Краткий отчет о 3-м заседании,
состоявшемся в Центральных учреждениях, Нью-Йорк, в понедельник, 18 июня 2001 года, в 10 ч. 00 м.

Председатель: г-н Тано-Бучуэ (заместитель Председателя) . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Кот-д’Ивуар)

Содержание
Утверждение повестки дня

Организация работы

Просьбы о заслушании

Распространение информации о деколонизации

Информация о несамоуправляющихся территориях, передаваемая согласно
статье 73 e Устава Организации Объединенных Наций

Вопрос о направлении выездных миссий в территории

Прочие вопросы



2

A/AC.109/2001/SR.3

Заседание открывается в 10 ч. 20 м.

Утверждение повестки дня

1. Повестка дня утверждается.

Организация работы (A/AC.109/2001/L.2/Rev.1)

2. Председатель привлекает внимание к
пересмотренному проекту программы и графика
работы Комитета (A/AC.109/2001/L.2/Rev.1) и
предлагает при отсутствии возражений утвердить
этот проект.

3. Предложение принимается.

4. Г-н Дониги (Папуа — Новая Гвинея) говорит,
что, когда два года назад он был избран
Председателем Комитета, он пришел к выводу о
необходимости упорядочения его работы. Этот
процесс скорее связан с функционированием
Комитета, а не с формой его работы. Речь идет о
достижении более высоких целей, более четком
планировании подходов к осуществляемой
деятельности и избавлении от синдрома
зависимости. Об этом синдроме уместно упомянуть
по той причине, что, как представляется, Комитет в
значительной мере зависит от той информации,
которую предоставляют ему управляющие державы.
Во многом работа Комитета сводится к
реагированию на доклады управляющих держав, а
не к установлению таких целей, которые позволяли
бы ему работать независимо. Чтобы успешно
решить эту задачу, важно понять, что упорядочение
работы Комитета должно осуществляться им самим,
без какого-либо влияния извне. Необходимо
разработать систему, отражающую уникальный
характер Комитета, выявить допущенные
технические ошибки и признать существование
внешних факторов и реалий. Для упорядочения
работы необходимы инструменты планирования, и
этот процесс должен состоять из трех этапов.
Во-первых, Комитет должен проанализировать
свою работу, во-вторых, ему следует разработать
генеральный план, в-третьих, он должен его
выполнить.

5. За два последних года Комитету удалось
проанализировать свою работу и приступить к
осуществлению второго этапа. Был неофициально
принят проект программы работы, которая должна
применяться к каждой территории на основе
индивидуального подхода. Эту программу надлежит
доработать совместно с соответствующими

управляющими державами и органами власти
каждой территории. Вместе с тем Комитет не может
приступить к третьему этапу, пока управляющие
державы не начнут развивать с Комитетом
конструктивный диалог в целях завершения второго
этапа. Следует особо отметить, что Комитет
приступил ко второму этапу, но пока не завершил
его. Эта работа должна осуществляться только при
содействии со стороны управляющих держав, и в
этой связи следует с удовлетворением отметить, что
Новая Зеландия выразила готовность провести
неофициальные консультации с оратором и другими
членами Комитета, которые пожелают принять в
них участие, в целях доработки программы работы
по той территории, за которую она отвечает.

6. Г-н Льюис (Антигуа и Барбуда) касается в
своем выступлении двух моментов: письма
бывшего Председателя Специального комитета по
вопросу о наименованиях некоторых должностей и
тому подобном в колониальных образованиях и о
реакции представителя Монтсеррата, которая
прозвучала на семинаре в Гаване. В последнем
случае бывший главный министр Монтсеррата
утверждал, что не получает информации и
приглашений для выступлений, направляемых
Организацией Объединенных Наций. Это же
касается и несамоуправляющихся территорий. Было
бы логичным предположить, что официально
избираемым представителям населения этих
территорий такая информация не передавалась.
Однако вопрос прояснился, когда представитель
Монтсеррата зачитал текст приглашения,
направленного губернатору этой территории.

7. Следует заметить, что приглашать губернатора
нет необходимости, поскольку управляющая
держава, т.е. Соединенное Королевство
Великобритании и Северной Ирландии, сама
должна решать, кого направлять для участия в том
или ином мероприятии. Если губернатор
Виргинских островов Соединенных Штатов
является избираемым населением представителем и
уполномочен выступать от имени народа, то
губернатор Монтсеррата абсолютно не имеет на это
права. В связи с этим необходимо иметь четкое
представление о структурных особенностях
различных колониальных образований, поскольку в
подобном случае приглашение должно передаваться
через губернатора главному министру
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несамоуправляющейся территории, находящейся
под управлением Соединенного Королевства.

8. Непосредственное отношение к
вышесказанному имеет упомянутое письмо
бывшего Председателя Специального комитета, в
котором он просил уточнить наименования
должностей, занимаемых представителями
Виргинских островов Соединенных Штатов. Это
законный вопрос, и такие вещи необходимо
учитывать, дабы избежать возникновения
осложнений в отношениях с территориями.

9. Председатель говорит, что предложил созвать
неофициальное заседание для обсуждения вопроса
о положении жителей Виргинских островов
Соединенных Штатов. Выступая как представитель
Кот-д’Ивуара, он говорит, что разделяет мнение
представителя Папуа — Новой Гвинеи о том, что
для достижения поставленной перед ним цели, а
именно деколонизации оставшихся
несамоуправляющихся территорий, Комитету
необходимо искать новые пути. Его делегация
также согласна с тем, что основополагающее
значение имеет заинтересованность управляющих
держав. Здесь, как представляется, больше всего
ощущается недостаток политической воли с обеих
сторон. Разумеется, в работе Комитета есть свои
недостатки, однако при наличии политической воли
с одной и другой стороны Комитет сможет
продвинуться вперед. Такую политическую волю
проявляют некоторые управляющие державы,
которые своим участием в работе Комитета
способствовали рассмотрению в позитивном ключе
вопросов, касающихся каждой из их
несамоуправляющихся территорий.

Просьбы о заслушании (памятные
записки 6/01–9/01)

10. Председатель привлекает внимание к
памятным запискам 6/01, 7/01 и 9/01, в которых
приводится ряд просьб о заслушании по вопросам о
Гибралтаре, Фолклендских (Мальвинских) островах
и, соответственно, Западной Сахаре. Он предлагает
при отсутствии возражений удовлетворить эти
просьбы.

11. Предложение принимается.

12. Председатель напоминает, что Специальный
комитет стал ежегодно обсуждать пункт «Решение
Специального комитета от 6 июля 1999 года,

касающееся Пуэрто-Рико», и в том числе проводить
заслушание заинтересованных организаций. В
Комитет поступило 27 просьб о таком заслушании.
Председатель предлагает в соответствии с обычной
практикой Комитета заслушать петиционеров.

13. Предложение принимается.

14. Председатель привлекает внимание к
памятной записке 8/01, в которой приводится ряд
просьб о заслушании по указанному пункту. Он
предлагает при отсутствии возражений
удовлетворить изложенные в ней просьбы.

15. Предложение принимается.

Распространение информации о деколонизации
(A/AC.109/2001/19, A/AC.109/2001/L.4)

16. По приглашению Председателя место в
президиуме занимает г-жа Маркем (Департамент
общественной информации).

17. Г-жа Маркем (Департамент общественной
информации) вкратце знакомит членов
Специального комитета с содержанием доклада
Генерального секретаря о распространении
информации о деколонизации в период с июня
2000 года по май 2001 года (A/AC.109/2001/19).

18. Г-жа Мальдонадо (Департамент по
политическим вопросам) говорит, что в связи с
деятельностью, о которой говорится в докладе
Департамента общественной информации,
Департамент по политическим вопросам в течение
прошедшего года продолжал распространять
информацию по вопросам существа, готовить
материалы и оказывать консультационные услуги.
Секция по Палестине и деколонизации в составе
первого департамента и Группа по деколонизации в
составе второго поддерживали контакты в связи с
работой Специального комитета по деколонизации.
Один из сотрудников освещал работу Карибского
регионального семинара в Гаване, и в настоящее
время оба департамента работают над
информационной брошюрой, посвященной работе
Комитета и той помощи, которую можно было бы
оказывать несамоуправляющимся территориям.

19. Карибский региональный семинар в Гаване —
первый семинар, проведенный в контексте второго
Международного десятилетия за искоренение
колониализма, — предоставил возможность
укрепить и расширить контакты с частными лицами
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и неправительственными организациями,
занимающимися проблемой деколонизации в
регионе. Заявления одного из заместителей
председателя семинара и докладчика с
разъяснением инициатив Специального комитета
относительно подготовки программ работы для
конкретных территорий были с удовлетворением
восприняты участниками.

20. Кроме того, в течение рассматриваемого
периода Группа по деколонизации продолжала
удовлетворять просьбы государств-членов,
представителей территорий, учебных заведений,
неправительственных организаций и частных лиц о
предоставлении информации о деколонизации и
конкретных территориях. Департамент по
политическим вопросам продолжал готовить
материалы для публикаций Организации
Объединенных Наций, содержащих информацию о
деколонизации, таких, как «Основные сведения об
Организации Объединенных Наций» и «Ежегодник
Организации Объединенных Наций». Департамент
будет и впредь во взаимодействии с Департаментом
общественной информации обеспечивать
надлежащую информационную поддержку
мероприятий по пропаганде целей и деятельности
Организации Объединенных Наций в рамках
второго Международного десятилетия за
искоренение колониализма с уделением особого
внимания работе Специального комитета, а также
программам помощи несамоуправляющимся
территориям.

21. Г-н Мекдад (Сирийская Арабская Республика)
отмечает то важное значение, которое придается
деятельности Департамента общественной
информации, и ту ответственность, которая на него
возлагается. В последние два года его
представители предпринимают значительные
усилия по освещению происходящих в области
деколонизации событий, например семинаров,
которые проводились в Сент-Люсии и на Кубе,
подчеркивая тем самым роль Организации
Объединенных Наций в этом вопросе.

22. Заслуживают быть отмеченными также
издания и публикации Департамента,
способствующие пониманию мировой
общественностью тех реальных условий, в которых
осуществляется процесс деколонизации, и
позволяющие уточнить ту неполную или
искаженную информацию по этому вопросу,

которая появляется в мировой прессе.
Распространение недостоверной информации имеет
два аспекта: это делается либо преднамеренно в
ущерб Организации Объединенных Наций и ее
Генерального секретаря, либо в силу незнания
истории этого вопроса и усилий, предпринимаемых
для его решения со стороны Организации
Объединенных Наций. В последнем случае
положение еще можно исправить. Но случаи
умышленного искажения информации необходимо
разоблачать и делать достоянием общественности.

23. Председатель привлекает внимание к проекту
резолюции, содержащемуся в
документе A/AC.109/2001/L.4.

24. Проект резолюции A/AC.109/2001/L.4
принимается без голосования.

25. Председатель сообщает, что на этом
Специальный комитет завершил рассмотрение
данного пункта.

Информация о несамоуправляющихся
территориях, передаваемая согласно статье 73 e
Устава Организации Объединенных Наций
(A/56/67, A/AC.109/2001/L.5)

26. Председатель привлекает внимание членов
Комитета к докладу Генерального секретаря по
рассматриваемому вопросу (A/56/67) и выражает
признательность управляющим державам за
предоставленную информацию, которая позволит
Комитету всесторонне изучить положение в
несамоуправляющихся территориях. Он также
привлекает внимание к проекту резолюции,
содержащемуся в документе A/AC.109/2001/L.5.

27. Проект резолюции A/AC.109/2001/L.5
принимается без голосования.

28. Председатель сообщает, что на этом
Специальный комитет завершил рассмотрение
данного пункта.

Вопрос о направлении выездных миссий в
территории (A/AC.109/2001/L.6)

29. Председатель привлекает внимание к проекту
резолюции, содержащемуся в
документе A/AC.109/2001/L.6.

30. Г-н Дониги (Папуа — Новая Гвинея)
напоминает, что неделю тому назад Председатель
распространил поправки к обсуждаемому проекту
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резолюции, и в этой связи просит отложить его
принятие, с тем чтобы его делегация могла
провести консультации с представителями Гуама.

31. Г-н Льюис (Антигуа и Барбуда) в связи с
вопросом о направлении выездных миссий в
территории спрашивает о возможности
санкционирования Комитетом миссии в одну из
территорий, которая просит о направлении такой
миссии и готова частично покрыть расходы на ее
проведение.

32. Г-н Саттар (секретарь Комитета) поясняет,
что бюджет Специального комитета
предусматривает направление трех выездных
миссий в год, которые проводятся при наличии
официальной просьбы данной территории и с
согласия управляющей державы.

33. Г-н Льюис (Антигуа и Барбуда) говорит, что
не вполне удовлетворен этим ответом, и уточняет,
что речь идет о возможности направления
дополнительной миссии сверх трех
предусмотренных бюджетом.

34. Председатель говорит, что по данному
вопросу необходимо проконсультироваться с
Секретариатом.

35. Г-н Мекдад (Сирийская Арабская
Республика), касаясь выступления представителя
Папуа — Новой Гвинеи, говорит, что у его
делегации нет никаких возражений в связи с его
просьбой. В отношении вопроса о финансировании
выездных миссий проблема, по его мнению,
заключается не в том, каким образом будут
выделяться средства на их проведение, а в том, что
некоторые управляющие державы препятствуют их
проведению. Подобный подход никоим образом не
способствует осуществлению Специальным
комитетом программы своей работы, в то время как
сотрудничество в этой области пошло бы на благо
как народам территорий, так и самим управляющим
державам.

36. Г-н Дониги (Папуа — Новая Гвинея), касаясь
замечания представителя Антигуа и Барбуды,
говорит, что вопрос о направлении выездных
миссий в территории является одним из пунктов
программы работы Специального комитета и
поэтому управляющие державы должны
сотрудничать с выездными миссиями, которые
являются эффективным средством выяснения

пожеланий населения несамоуправляющихся
территорий, а также информирования их о ходе
осуществления программы работы Специального
комитета. Определение параметров и установление
целей выездных миссий входит в сферу
компетенции Председателя Комитета.

37. Председатель, выступая в качестве
представителя Кот-д’Ивуара, говорит, что он
поддерживает мнение представителя Папуа —
Новой Гвинеи о том, что выездные миссии в
территории являются важным средством
осуществления программы работы Специального
комитета.

38. Выступая в качестве Председателя, он
напоминает, что представитель Папуа — Новой
Гвинеи просил отложить принятие обсуждаемого
проекта резолюции, с тем чтобы его делегация
могла провести консультации с представителями
Гуама. При отсутствии возражений Председатель
предлагает продолжить рассмотрение данного
пункта на одном из последующих заседаний
Комитета.

39. Предложение принимается.

Прочие вопросы

40. Председатель предлагает, руководствуясь
практикой прошлых лет, уполномочить Докладчика
переработать принимаемые Специальным
комитетом проекты резолюций и решений в
соответствии с форматом Генеральной Ассамблеи к
моменту подготовки докладов Комитета, которые
будут представлены Ассамблее на ее пятьдесят
шестой сессии.

41. Предложение принимается.

Заседание закрывается в 11 ч. 30 м.


